

TESIS PARA OBTENER EL GRADO DE LICENCIADO EN PSICOLOGÍA

# LOCUS DE CONTROL EN DROGODEPENDIENTES VARONES INTERNOS EN COMUNIDADES TERAPÉUTICAS DE LIMA, 2011

Presentado por:

ECHENIQUE MIRANDA, Martha Jesus

**ESCUELA:** 

**PSICOLOGÍA** 

LÍNEA DE INVESTIGACIÓN DE LA ESCUELA:
PSICOLOGÍA CLÍNICA Y DE LA SALUD

### Dedicatoria:

A mis padres quienes siempre me han ayudado de manera desinteresada y quienes me regalaron la oportunidad de ser profesional. Y a todos los que estuvieron conmigo, apoyándome y alentándome en la elaboración de esta investigación, a quienes creyeron siempre en mí y me dieron la oportunidad de demostrarlo. Y a Life, mi fuente de inspiración.

### **AGRADECIMIENTOS**

Agradezco infinitamente a Dios, por todas las bendiciones que me ha dado.

A mis padres, quienes siempre mostraron su incondicional apoyo y gracias a quienes seré una gran psicóloga, a mi familia que siempre me ha ayudado con su energía positiva y a Paulo, quien me ayudó con mucha paciencia y amor.

También quiero mencionar a mis amigas y futuras colegas, por el apoyo y cariño, a Nancy por enseñarme el camino y ayudarme en la gran decisión de ser psicóloga con su ejemplo y dedicación.

Finalmente, a Rafael Rodríguez, un gran maestro que no sólo compartió conmigo sus enseñanzas, sino que también me orientó hacia el mundo de las adicciones enseñándome lo mucho que podemos hacer por aquellos que nos necesitan.

Y por supuesto a las comunidades Terapéuticas que me abrieron sus puertas.

### PRESENTACIÓN

El enfoque del presente estudio está basado en criterios clínicos, tomando como muestra a un grupo de drogodependientes internos en comunidades terapéuticas de Lima, por sus complejas características y por su compleja patología adictiva, la cual se caracteriza no solo por modificar las condiciones fisiológicas del organismo, por acción directa sobre el sistema nervioso central alterando su estructura y funcionamiento (OPS 2005, citado por Saavedra, 2008), sino que además afecta la conciencia del individuo.

El presente estudio tiene como objetivo determinar el nivel del Locus de Control en drogodependientes internos en Comunidades Terapéuticas de Lima. Así mismo a continuación tenemos cuatro capítulos en los que se explica el desarrollo y resolución de ésta.

Esto capítulos son: Capitulo I, donde se presenta al problema de investigación. Capítulo II, donde tenemos el Marco teórico, es decir todas las investigaciones en las que basamos este estudio y concepciones teóricas necesarias para comprender lo estudiado. Capítulo III, es el Marco Metodológico que se usa para este estudioy finalmente el Capítulo IV, donde veremos los resultados de la investigación presentada.

Finalmente, la motivación para realizar esta investigación gira en torno la importancia que tiene el estudiar variables como el Locus de Control del drogodependiente para lograr un mejor tratamiento de rehabilitación comprendiendo mejor la drogodependencia y así continuar la lucha contra este gran problema social, que es causante de gran inestabilidad e inseguridad en nuestra sociedad.

## ÍNDICE

	PAGS
Portada	i
Dedicatoria	ii
Agradecimientos	iii
Presentación	iv
Índice	v
Índice de tablas	viii
Listado de gráficos	ix
Resumen	
Abstract	xii
Introducción	1
I PROBLEMA DE INVESTIGACIÓN	3
1.1. Planteamiento del problema de investigación	3
1.2. Formulación del problema de investigación	3
1.3. Objetivos de investigación	4
1.3.1. General	4
1.3.2. Especifico	4
1.4. Justificación del problema de investigación	4
1.5. Limitaciones del problema de investigación	5
1.6. Delimitación del problema de investigación	6

II MARCO TEÓRICO			
2.1	Antec	cedentes de la investigación	7
	2.1.1	Nacionales	7
	2.1.2	Internacionales	7
2.2	Bases	s Teóricas	9
	2.2.1	Teoría del Aprendizaje Social de Rotter	9
	2.2.2	Historia del término "Locus de Control"	13
	2.2.3	Locus de Control	14
		2.2.3.1. Tipos de Locus de Control	15
	2.2.4	Cultura, Locus de Control y Auto-eficacia	16
	2.2.5	Drogas	18
	2.2.6	Drogodependencia	18
	2.2.7	Comunidad Terapéutica	21
2.3	B. Marco	o Conceptual	23
	2.3.1.	Variables de estudio	23
III N	/ARCC	O METODOLÓGICO	24
3.1	Varia	bles	24
	3.1.1	Definición conceptual	24
	3.1.2	Definición Operacional	24
	3.1.3	Indicadores	24
3.2	Paradigma Metodológico		25
	3.2.1	Tipo de estudio	25
	3.2.2	Nivel de Investigación	25
	3.2.3	Diseño de Investigación	25
3.3	Pobla	ación, muestra y muestreo	26
	3.3.1.	. Características de la muestra	26
	3.3.2.	Criterios de Inclusión	28
	3.3.3.	. Criterios de Exclusión	25

3.4	Método de investigación	28	
3.5	Técnicas e instrumentos 3.5.1. Validez	29 30	
	3.5.2. Confiabilidad	30	
3.6	Procedimiento de recolección de datos	30	
IV RESULTADOS			
4.1	Descripción – interpretación	32	
4.2	Discusión	39	
CONCLUSIONES		42	
SUGERENCIAS			
REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS			
ANEXOS			
Anexo1: Consentimiento Informado			
Anexo 2: Escala IE de Locus de Control De Rotter			
Anexo 3: Ficha de datos y hoja de respuestas			

## INDICE DE TABLAS

	Págs
Tabla N° 1:	27
Características de la muestra	
Tabla N° 2:	32
Puntaje de Locus de Control	
Tabla N° 3:	33
Resultados del Locus de Control	
Tabla N° 4:	33
Resultados de Locus de Control según Droga de Consumo	
Tabla N° 5:	35
Resultados de Locus de Control según Edad	
Tabla N° 6:	36
Resultados de Locus de Control según Tiempo de Consumo	37

## LISTADO DE GRAFICOS

	Págs
Gráfico Nº 1:	33
Puntaje de Locus de Control	
Gráfico Nº 2:	35
Resultados de Locus de Control según Droga de Consumo	
Gráfico Nº 3:	35
Resultado de Locus de Control según Edad	
Gráfico Nº 4:	38
Resultados de Locus de Control según Tiempo de Consumo	

#### RESUMEN

El objetivo general de este estudio es Identificar el Locus de Control en un grupo de varones consumidores dependientes de sustancias psicoactivas, quienes se encuentran internos en comunidades terapéuticas de Lima, por un tiempo mayor a tres meses, es decir que han superado el proceso de desintoxicación.

Para esta investigación, se aplicó la Escala de Locus de Control de Rotter para la recolección de datos y para el procesamiento de la información se utilizó el programa estadístico SPSS.

El Locus de control resulta una variable explicativa importante en el consumo de sustancias psicoactivas, ya que este es el grado en el que el individuo cree que controla su vida y los acontecimientos influyen en esta.

Es así que, mediante un muestreo no probabilístico-intencional, se tomó una muestra de 100 drogodependientes varones internos en Comunidades Terapéuticas de Lima, encontrándose que existe mayor porcentaje del Locus de Control Interno (63%) en la muestra en general.

Mientras que según droga de consumo, son los Policonsumidores y los consumidores de cocaína, quienes presentan mayoritariamente Locus de Control Interno.

En cuanto edades, son los sujetos entre 18 a 30 años, quienes presentan mayoritariamente Locus de Control Externo, mientras que los de 31 a 45 años, en su mayoría presentan Locus de Control Interno.

Finalmente, según tiempo de consumo, aquellos que tienen entre 1 a 10 años de consumo, presentan en su mayoría, Locus de Control Externo, mientras que los que tienen entre 21 a 30 años de consumo presentan Locus de Control Interno.

Palabras Clave: Locus de Control / drogodependientes / sustancias psicoactivas.

**ABSTRACT** 

The overall objective of the research is to identify the Locus of Control in a group of

male drug users, who remain in Therapeutic Communities of Lima for more than three

months, so they have passed through the process of detoxification.

In this research, the Locus of Control Rotter's Scale was used to collect the information,

and the statistic program SPSS to process it.

The Locus of control is an explanatory variable, important in the use of psychoactive

substances, because it is the way in which the individual believes that he control his life

and the events that influences it.

So, with a non probabilistic-intentional sampling we obtained a study sample was

conformedby 100 male drug users that remain in Therapeutic Communities of Lima,

finding that there is a greater percentage of Internal Locus of Control (63%) in the

sample.

Whereas, according to drug consumption, the polidrug users and the cocaine users,

mostly presents Internal Locus of Control.

In terms of age, the drug users, between 18 and 30 years, mostly present External Locus

of Control, while drug users, between 31 and 45 years present Internal Locus of Control.

Finally, in terms of time-consuming, the drug users that have between 1 to 10 years of

drug use, mostly present External Locus of Control, while, the ones that have between

21 to 30 years of drug use, have Internal Locus of Control.

Key words: Locus of Control /drug addict / psychoactive substances.

xi